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■ 本报记者 苑莘

12月26日上午，寒风刮过动静很大，带给人一
丝丝寒意，但莘县大王寨镇于家村的勇超育苗厂里
却是温暖如春。方方正正的育苗专用盘成方连片，
深棕色的培养基质里冒出绿色的嫩芽。“咱们育苗的
人可没冬闲一说，啥时候都得干活，这样大家才能一
年四季吃上新鲜菜。现在这批甜瓜的种苗刚播种没
多久，得过两天才能嫁接。”负责人吴世超说，棚里需
要保持合适的温度以便种苗茁壮成长。

12月初，经中间人介绍，吴世超接到了一笔来自
新疆的订单。客户需要四万棵甜瓜苗，这让做了多
年育苗生意的吴世超有点慌，“我们本地的甜瓜种植
规模大、种苗需求量也很大，所以我还没给那么远的
地方送过苗。”从没去过新疆的吴世超，也说不清客
户的具体地址，“只记得是南疆火焰山附近，距离咱
们这边大概有个2800多公里。”

虽然有些怵头，但毕竟客户需要，所以吴世超还
是接下了订单。就在种苗已经达到移栽标准需要发
货时，吴世超遇到了一个难题，“新疆客户那边的种
植面积很大，所以需要我们提供种苗的无植物疫情
证明。咱们本地人买苗，都是直接过来看，有没有疫
情一眼就能看出来，不需要也没开过这个证明。”眼

看种苗一天比一天大，再不发车，种苗就不能用
了，心急如焚的吴世超想起县农业农村局的“莘
情为农服务”党代表工作室，于是12月20日一
早就给工作室拨打了电话。

“莘情为农服务”党代表工作室是莘县今年
8月底建立的行业党代表工作室，旨在进一步做好为
农民群众服务工作。工作室人员接到电话后，立即
安排人员前往。该县农业技术推广研究员郝宽亮、
赵时峰，高级农艺师成文化3位服务团专家迅速赶
到现场。“我们到了现场之后，立即对这批甜瓜种苗
进行病虫害检疫检查，并开出植物检疫报告，好让这
批甜瓜种苗顺利发往新疆种植基地。”郝宽亮说，大
家一起动手，不到一小时就完成了病虫害种苗检疫
检查，这四万棵“博洋6号”甜瓜苗顺利拿到了检疫
报告。完成检查后，几位专家还指导种植户加强大
棚温湿度管理，科学防控病虫害。

“郝主任他们的效率很高，服务也很体贴，除
了帮我们检查，还给我们的技术员讲解了种苗

管理技术。”享受到了上门服务的吴世超回忆
起当时的场景心里依然很温暖，“现在种苗

可不便宜，一棵苗八九毛钱，这次发到新
疆的苗价值好几万元呢，现在这些苗应

该已经种在火焰山脚下了。真得感
谢咱们的党代表工作室，帮助我

们解决了售苗难题。”

■ 本报通讯员 朱红光
本 报 记 者 夏旭光

“别看现在是农闲时节，我这里可闲不下
来。这不，我正在准备场地、协调人员、安排
消毒，主要任务是新品种葡萄剪枝育苗。”12
月26日，在临清市新华路街道田野葡萄种植
合作社，社长徐玉英正忙着拾掇场地。

如果不是疫情影响，她们在半个月前就该
忙碌起来了；而现在，她们在做好疫情防控的
同时，开始了育苗。“玉英一号、玉英二号、玉英
三号这三个品种，是我这些年来专门培育的。
其中玉英一号最大特点就是早熟，咱平常的玫
瑰香是八月份收获，而玉英一号是六月份收
获，提前了50天；玉英二号的特点是浓香粒大，
每粒达到12克；玉英三号的特点就是长，达到5
厘米呢，而且香甜可口。”徐玉英介绍起她的新
品种来就滔滔不绝，这三个新品种明后天就要

开

始剪枝育苗了，到时候大棚里会有20多
名员工来干活。

“我这三个新品种苗木最不
愁的就是销售。在中科院和咱

们当地政府的指导下，我和新疆的十多个种
植加工大户建立了合作关系，销售价格也比
较稳定。比如说一般葡萄苗卖到5元一棵的
时候，我的葡萄苗能卖到25元左右。今年我
计划培育100万株。”徐玉英目前是山东省高
级农艺师、省级科技特派员、临清市第十五届
政协委员。从1994年开始，她就在临清市新
华路街道东胡村种葡萄，2011 年成立临清市
田野葡萄种植专业合作社，担任理事长。经
过近30年的努力和发展，合作社现已经发展
成为一家年产值1000余万元，集生产、科研、
服务、观光采摘于一体的田园综合体。她也
先后获得了山东省劳动模范、山东省巾帼增
收带头人、聊城市“水城工匠”等荣誉称号，并
于2020年成立了“临清市玉英委员工作室”。

徐玉英在高中毕业后，就立志搞葡萄种
植。她先是到福建学习育苗、嫁接、品种改
良。1994年，带着培育出的新品种，回到了村
里，试着种了3亩葡萄。“我要种给农民看、带
着农民干、领着农民赚。”徐玉英说，2015年之
后，她从60多家农户中流转土地，建立了占地
200 多亩的葡萄种植专业基地。每年给农户

的流转费是一亩地1500元，这些农户还可以
来基地打工挣钱，每人每月收入3000元左右，
其中的12名贫困户现在都已经脱贫了。

村里不管谁家在生产和生活中遇到难
事，只要找到徐玉英，她都会尽全力提供帮
助。在她的带动下，东胡村和邻村村民种植
葡萄面积达到1000多亩，年收入有1000多万
元。她的工作室为周边村镇2000多户种植户
提供服务，产生经济效益达2000多万元。

合作社成了徐玉英的家，苗木成了她的
孩子。美人指、金手指、四季玫瑰、蓝黄绿黑
红宝石……合作社现有葡萄品种50多个。目
前，合作社还为周边村镇开展了无偿的技术
咨询、政策普及、市场共享等服务。

甜蜜果串起共富路

■ 袁晓倩

“党的二十大报告的精神内涵
极其丰富，其中农业强国被提到前
所未有的高度。‘全面推进乡村振
兴，坚持农业农村优先发展’‘全方
位夯实粮食安全根基，全面落实粮
食安全党政同责’以及‘强化农业科
技和装备支撑’更是让作为农技人
员的我感慨万千……”12月26日上
午，党的二十大代表、高唐县农业农
村局杜立芝农业技术咨询服务热线
办公室主任杜立芝来到市农业农村
局，为局科级以上全体干部宣讲党
的二十大精神。

“我们农业工作者，特别是农
技人员，必须充分认识新发展阶段
做好‘三农’工作的重要性和紧迫
性，需要不断提升自身能力，为广
大农民提供全方位、全时空的先进
农业技术，让农业技术在田间地头
开花结果。”作为党的二十大的亲
历者、参与者和见证者，杜立芝紧
紧围绕主题，深刻阐明了党的二十

大的重大意义，并结合“三农”工作
经历，分享了个人的所见所闻、所
思所感。

杜立芝的宣讲生动而富有感
染力，让参会人员倍受鼓舞。市农
村改革和农业农村经济服务中心
主任孔祥荣感慨道：“新时代使命
如山，新征程时不我待。作为农业
农村部门的一名干部，我将紧紧围
绕党的二十大作出的部署要求，在
深学细学上下功夫、在入脑入心上
下功夫、在聚焦聚力上下功夫、在
真懂真用上下功夫、在落地落实上
下功夫，立足自身岗位扎实推进农
村改革各项工作，用具体行动把党
的二十大精神落到实处。”

“党的二十大为农业农村发展
带来更广阔的空间与机遇，我们一
定要以实干实绩助推党的二十大
精神落地见效，奋力谱写聊城美丽
乡村发展的新篇章。让我们一起
撸起袖子加油干，风雨无阻向前
行！”杜立芝坚定地说。

“让农业技术在
田间地头开花结果”

◀◀1212月月2626日日，，在东昌府区道口铺街道邵屯村在东昌府区道口铺街道邵屯村，，果农仙素兰在大棚内果农仙素兰在大棚内
采摘成熟的葡萄采摘成熟的葡萄。。她家种植的她家种植的55亩晚熟葡萄品种金优亩晚熟葡萄品种金优22号号，，每年农历大雪每年农历大雪
节气前后上市节气前后上市，，摘果期能延续到元旦摘果期能延续到元旦。。 ■■ 张振祥张振祥
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1212月月2626日日，，阳谷县高庙王镇种植的万余亩阳谷县高庙王镇种植的万余亩““阳谷朝天椒阳谷朝天椒””喜获丰喜获丰
收收，，党员志愿者正帮助农户采摘辣椒党员志愿者正帮助农户采摘辣椒。。 ■■ 陈清林陈清林 陈亚晴陈亚晴

12月25日，东昌府区斗虎屯镇民益生
态园的草莓鲜嫩欲滴，吸引了不少游客前来
采摘。 ■ 张振祥

图一图一：：1212月月2323日日，，东昌府区广平镇四韩东昌府区广平镇四韩
村高标准农田节水喷灌示范区建设现场村高标准农田节水喷灌示范区建设现场，，工工
人们正在埋设节水喷灌管道人们正在埋设节水喷灌管道。。 ■■ 张振祥张振祥

图二图二：：1212月月2323日日，，几台大型拖拉机在东昌府几台大型拖拉机在东昌府
区闫寺街道冯庄村进行土地深耕深翻作业区闫寺街道冯庄村进行土地深耕深翻作业，，为开为开
春种植中药材做好准备春种植中药材做好准备。。 ■■ 张振祥张振祥
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